



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

## **ACTA N° 15/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA.**

En Quillón, martes 11 de marzo de 2025, siendo las 10:20 horas y comprobada la asistencia de quórum, se da inicio a la sesión ordinaria acordada por el concejo municipal.

Muy buenos días, concejales, concejala, secretario municipal, directores y a nuestra audiencia que nos sigue en las redes sociales de nuestra comuna.

### **ASISTENTES CONCEJALA Y CONCEJALES:**

- Sr. Daniel Monsalves Núñez.
- Sr. Esteban Villegas Aguilera.
- Sr. Gabriel Navarrete Anabalón.
- Sr. Pablo Bianchi Irigoyen.
- Sra. Cecilia Jenó Bastidas.
- Sr. Juan Fuentealba Salazar.

Preside la sesión el presidente y alcalde don Felipe Catalán Venegas y el Ministro de Fe, el secretario municipal don Edgardo Carlos Hidalgo Varela.

### **APROBACIÓN DE ACTA.**

- ✓ Aprobación del acta N° 14, se adjunta.

### **CORRESPONDENCIA DESPACHADA.**

- Correo electrónico enviado por el secretario municipal (S) el día martes 4 de marzo con 2 adjuntos y por la secretaria del secretario municipal (S) el viernes 7, con 7 adjuntos, recordatorio próximo martes concejo a las 10:00 horas.

### **Tabla:**

- Solicitud de votación de acta N°14.

1



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Solicitud de votación modificación presupuestaria Municipal N°04, se adjunta.
- Se envían modificaciones presupuestarias del DAEM desde la N°1 a la 5, para ser sometidas a votación el martes 18 de marzo del presente año, se adjuntan.

- ✓ Cuenta del alcalde.
- ✓ Incidentes.

**ACUERDOS ADOPTADOS:**

- **Acuerdo N° 70/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el acta N°14, en sesión ordinaria del martes 11 de marzo.
- **Acuerdo N° 71/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal la Modificación Presupuestaria Municipal N°4, la siguiente:

SUB TITULO	ITEM	Asig.	Subasig.	Área de Gestión	DENOMINACION	PRESUPUESTO DE GASTOS				
						INICIAL	VIGENTE	AUMENTO (M\$)	DISMINUCION (M\$)	MONTO ACTUALIZADO (M\$)
					INGRESO					
08	03	003	001	01	Aportes Extraordinarios	0	0	129.594		129.594
					GASTO					
29	05			01	Máquinas y Equipos	10.600	10.600	12.800		23.400
29	99			01	Otros Activos No Financieros	19.100	19.100	7.000		26.100
22	04			02	Otros materiales de Uso o Consumo	77.200	77.200	25.394		102.594
22	08			02	Servicios generales	1.826.976	1.826.976	4.900		1.831.876



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

22	09				02	Arriendos	91.500	91.500	6.000		97.500
29	06				02	Equipos Informáticos	0	0	6.500		6.500
31	02	004	001	009	02	Mejoramiento Red Vial Comunal	180.000	180.000	67.000		247.000
TOTAL REDISTRIBUCIÓN PRESUPUESTO DE GASTOS									129.594	129.594	

### COMISION DE HACIENDA Y PRESUPUESTO:

**Presidente y concejal de la comisión de hacienda y presupuesto Sra. Cecilia Jenó:** hoy estuvimos en comisión y estuvo en representación del DAEM la Sra. Nelly Stange y donde estuvieron presentes todos los concejales.

Respecto a la modificación presupuestaria N°4, municipal, no tenemos dudas. Más que nada se vio la distribución el royalty minero que va a llegar en cuatro remesas. La principal ya llegó, y fue de ciento veinticuatro millones quinientos noventa y cuatro mil trescientos noventa y un pesos; la cual va a ser utilizada en su totalidad para el plan invierno. Considerando que teníamos ciento ochenta millones de pesos, para lo que es la temporada; igual no alcanzamos al monto que teníamos el 2024 en que se gastó sobre los cuatrocientos cuarenta millones de pesos. Estamos haciendo todos los esfuerzos para poner la mayor cantidad de recursos para que este invierno sea lo mejor posible.

**Concejal Esteban Villegas:** respecto a las dudas, relacionado a los materiales eléctricos está muy genérico, no hay un desglose de lo que se va a comprar. También hay un informe pendiente de la aprobación de ciento cincuenta millones de pesos en la administración anterior, pero no hemos tenido respuesta de ello.

### CUENTA DEL ALCALDE

- Esta primera remesa que viene a libre disposición para los gastos del municipio fue enfocada a la dirección de obras municipales para suplementar el déficit presupuestario que tenemos. El año pasado se



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

invertieron cerca de quinientos millones de pesos de igual manera hubo muchas complicaciones y hoy sólo tenemos una cuarta parte de esos recursos. Esta remesa también se va para la construcción de huellas. Para el próximo año queremos hacer huellas a través de FRILL que significaría un ahorro para el municipio. Estamos suplementando la cuenta de la DOM para llegar a satisfacer las necesidades que el invierno provoca en la comuna y para hacer una mantención de los caminos. Voy a solicitar a secretaria municipal información respecto a la compra de tubos que se realizó en los años anteriores.

El día miércoles 5 de marzo:

- Fue el inicio del año escolar 2025, en los distintos establecimientos educacionales de la comuna; cabe indicar que el único nuestro Liceo de excelencia polivalente Luis Cruz Martínez, ingresará el próximo 17 de marzo, esto debido a los trabajos de mejoramiento. Las obras van sobre el 90% y se están terminando algunos detalles. Los profesores ingresan dentro de estos días, pero es evidente que las condiciones y estado en las que van a encontrar este liceo va a ser materia de alegría.

**Concejal Daniel Monsalves:** respecto al poste de la escuela de Coyanco, estuve hablando con una persona de Copelec y lo vienen a sacar el día lunes.

- Recibimos a las profesoras Eliana Aedo, Silvia Gonzalez y a los asistentes de la educación Brasilia Merino, Nicanora Muñoz, María Luisa Santibáñez y Rene Alarcón, quienes se sometieron a retiro, agradecer su entrega y dedicación a la educación comunal.
- Nos reunimos con el Servicio de Salud Ñuble, para analizar los convenios vigentes y poder fortalecer la salud comunal. Me reuní con la directora de la atención primaria de salud con la cual nos pudimos informar de detalles que no se ven desde la estructura externa del establecimiento respecto a los convenios. La mayoría de las prestaciones del CESFAM son por convenio. Pudimos ver algunas deficiencias en la ejecución de los recursos pero que tiene solución inmediata administrativamente y esperamos este año poder ejecutar



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

todos los recursos que nos llegan y que van en camino a mejorar la salud en Quillón.

- Nos reunimos con todos los docentes y asistentes de la educación a nivel comunal, con el propósito de dar a conocer algunos lineamientos, y entregarle los buenos deseos para este nuevo año académico. Nos reunimos con toda la planta de educación en dependencias de la Escuela Amanda Chávez Navarrete, fue una reunión donde pudieron señalar y analizar algunos puntos críticos que en la administración pública tienen solución, respecto de ordenar, establecer procedimientos, de ser rigurosos y hacer modificaciones en temas administrativos. Quiero agradecer la disposición porque estas reuniones no son obligatorias. Desearles que tengan un excelente año académico.
- Tuvimos reunión con la ANFA Quillón, con los clubes deportivos, ellos nos convocaron para informarnos de lo que va a ser el campeonato. Posteriormente vamos a citar a una reunión para ver el tema del campeonato.

El día jueves 6 de marzo:

- Estuvimos en reunión con el Centro de Padres de la Escuela Puerto Frutales de Coyanco con la Sra. Ángela Fierro, a quien le entregamos la información de manera formal respecto de las trabas que hemos tenido con la construcción del patio techado del establecimiento. Esta es la primera escuela que fuimos a visitar para hacer algunas mejoras, las cuales ya se hicieron porque estaban muy deficientes, y así hemos ido en varios establecimientos marcando una pauta de fiscalización respecto al estado estructural y sanitario de los establecimientos educacionales. Hemos ido, estamos fiscalizando y estamos pidiendo que se gasten los recursos destinados a mantención.
- Reunión con el equipo de la Casa de la Mujer, en una reunión de coordinación y trabajo conjunto en mira del mes de la Mujer, y la evaluación de estrategias de protección de los derechos de las mujeres y la prevención de violencia de género.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Iniciamos algunas acciones como el campeonato 8M, también tuvimos el acto oficial de conmemoración aquí en la plaza, la actividad del día sábado fue muy linda y emotiva porque nos hicieron recordar y también nos hicieron comprender que las mujeres en las distintas etapas siguen luchando, queriendo y amando.

Agradecer al centro día porque esta conmemoración tuvo rostro de mujer mayor. Agradecer al centro día y la casa de la mujer por la hermosa experiencia y lo que nos da cuenta del tremendo trabajo que están haciendo los equipos por seguir relevando la temática de la mujer y la protección de sus derechos y la eliminación de la violencia en cada uno de sus espacios. Agradecer el trabajo que están realizando y aún nos quedan varias actividades durante el mes.

- Se realizó el COGRID Comunal, con el propósito de trabajar lo que será el plan invierno 2025, como la evaluación de la temporada estival. Hicimos evaluación de las actividades de lo que fue el Quillón Fest y la seguridad, pero también nos evocamos en lo que se viene en invierno. Tuvimos una lluvia que ha demostrado algunas falencias en nuestra conectividad, porque no se habían limpiado los conectores de aguas lluvias. Conjuntamente estamos tomando algunas acciones preventivas como tener sacos de arena. Estamos trabajando desde ya en el plan de invierno viendo las zonas más críticas donde trabajar. Además, estamos oficiando a la DOH en los trabajos que quedaron pendientes en el estero Coyanco. Hemos oficiado a la DOH y SENAPRED, porque no los han ejecutado, estamos a la espera, pero vamos a seguir insistiendo porque esos trabajos deben realizarse porque son compromisos que ellos levantaron.

El día viernes 7 de marzo:

- Estuvimos en reunión con el Director (S) de Vialidad e Inspector Técnico de la Global, con el objetivo de ver algunas acciones de trabajo conjunto, por el bienestar de nuestros vecinos y vecinas, en término de conectividad vial rural. Partimos con el perfilado de caminos desde Chancal con una máquina que va a abordar todo el sector sur rural y hoy parte en el sector La Gloria y Peña Blanca. Ya han pasado Huenucheo, Camino al Boldo, Escuela vieja Huenucheo, Liucura Alto, camino La Pava, el canopy, camino el valle de Liucura, sector



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

La Piedra, San Eduardo, Los Troncos, La Quebrada. Hay harto mata polvo por lo que se hizo un pequeño trabajo, pero no se quiso remover y posteriormente se va a hacer. El camino principal a Porvenir y camino a don Hernán a Liucura. La planificación siempre va a estar publicada e informada como cuando hay un desperfecto en maquinaria.

Hay caminos en los cuales la motoniveladora no cabe por lo cual le pedimos a los vecinos que tienen que agrandar sus caminos, cediendo terreno ya que no podemos estar nosotros acomodándonos a los caminos de ellos.

La planificación está hecha en los caminos públicos y es por ello que cuando hay otras necesidades los vamos a ir abordando con otras máquinas, en virtud de los informes sociales.

También tenemos el camino Fátima, desde el restaurant Te cuida hasta Coyanco. Tenemos la programación de vialidad, pero ahí necesitamos hacer un trabajo de roce. Queremos la colaboración de los vecinos y de vialidad para formar cuadrillas de roce y poder sacar esta tarea hacia adelante.

El puente El Sifón una vez que firmemos el convenio de colaboración con vialidad podemos intervenirlo, pero este fue evaluado por la DOM y tiene un daño estructural de los cimientos. Donde sí se está trabajando con cosas certeras es en Santa Ana del Baúl. El puente que conecta a Santa Ana está dentro de las prioridades, se está licitando una máquina para hacer el trabajo. El puente La Canoa, se ofició a vialidad y la DOM lo fue a ver y tiene daños estructurales grandes, vialidad ya lo tiene evaluado. También vamos a trabajar en señalética y como fiscalizar el paso de camiones por puentes no habilitados para pasar con peso. Respecto al puente Palermo vamos a poner nuevamente las barreras.

Respecto a los diseños aprobados para buscar recursos es Peña Blanca, Camino del Medio y Queime hasta el puente el bodegón. El diseño que debería acabarse este año es del de Huenucheo - Liucura Bajo, por lo que se desprende que eso pavimentos deben salir dentro de estos cuatro años y para ello volvemos a insistir con la necesidad de que los vecinos cedan terreno.

Queremos también hacer un comodato con vialidad para sacar



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

material pétreo del río Itata.

El día sábado 8 de marzo:

- Conmemoración del Día de la Mujer, en nuestra plaza cívica, donde destacamos a más 15 mujeres de la comuna por su trayectoria y compromiso en distintas áreas, visibilizando su esfuerzo y resaltando la importancia de seguir avanzando en políticas de equidad de género. Agradecer al concejo municipal que estuvo en esta jornada. Además, se les hizo el reconocimiento a funcionarias que llevan más de treinta años de servicio en la municipalidad.
- Recibimos a Colo-Colo Histórico quienes nos visitaron en su gira centenaria, donde se impartieron clínicas deportivas para niños, niñas y adolescentes, además como estelar se disputó el partido Copa 8M femenino. Hoy el fútbol femenino se ha potenciado ya que incluso en el ANFA.

El lunes 10 de marzo:

- Comenzamos este lunes con una ronda de seguridad en nuestros establecimientos educacionales junto a seguridad ciudadana y Carabineros de Chile. Partimos en la Escuela El Casino y recorrimos las escuelas del sector urbano. El tema de seguridad se trabaja con carabineros y seguridad ciudadana. Identificamos dos puntos críticos: el Colegio Quillón y el Cumbres del Valle Collage que se provoca en la ruta. Debemos trabajar en conjunto a vialidad para acceder a algo más definitivo porque la seguridad de nuestros niños es primordial.
- Tuvimos la inauguración de la Oficina de Seguridad Cerro Negro, en el marco del Lanzamiento de la Delegación Municipal Cerro Negro. Es un hecho para nosotros muy importante porque comenzamos un proceso de descentralización de los servicios del estado y en este caso del municipio. hoy Cerro Negro cuenta con una oficina de seguridad la cual va a estar dotada de los inspectores de seguridad en conjunto con carabineros que van a tener patrullas mixtas. Va a contar con un administrativo que va a estar captando y recibiendo las



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

denuncias y requerimientos de los vecinos. Vamos trabajar hartas materias de seguridad, pero lo cierto es que hoy Cerro Negro cuenta con la mitad de la población local y por eso es relevante poder acercar los servicios al territorio. Esperamos que el segundo semestre contemos con la oficina de Cerro Negro con distintas prestaciones que van a ir llegando a esta delegación territorial que tiene que ver con varis cosas, no sólo con acercar el servicio sino también poder llamar y convocar a que nuevas inversiones lleguen a Cerro Negro. Necesitamos ir urbanizando los sectores y dotándolos de mayores prestaciones de servicios, incentivando la inversión privada. Agradecer al concejo municipal por ser parte de esta aventura. Se nos vienen hartas cosas que trabajar, tenemos muchos desafíos y queremos ir abordando estas problemáticas. Agradecer a todas las juntas de vecinos que participaron. La oficina está ubicada al costado del CESCOF de manera estratégica.

- Tuvimos audiencias con:
  - Junta de Vecinos el Refugio, saludar a su presidenta la Sra. Herminia Mendoza.
  - Junta de Vecinos Camino del Medio, con la Sra. Sandra Norambuena.
  - Club de Leones de Quillón.

### **INCIDENTES O VARIOS:**

#### **CONCEJALA CECILIA JENO:**

- Primero, quiero felicitar a todos los establecimientos por los resultados de los SIMCE, a los apoderados, papás, que están detrás de los niños, pero especialmente a los profesores. Los indicadores subieron casi en todos los colegios y se disminuyó el porcentaje de estudiantes en nivel insuficiente por lo que mis felicitaciones para ellos.
- También me gustaría que para los próximos "días de la mujer; que agradezco el reconocimiento; incluyéramos a los demás departamentos municipales como lo son DAEM y Salud. Que no sólo haya representantes del municipio, se lo merecen todos; pero también



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

incluirlos porque somos todos, un equipo. Lo dejo para que, en las próximas premiaciones, eventos, los incluyamos.

- También traía el puente La Canoa, pero ya lo comentamos y estamos en proceso de conversaciones con vialidad.
- En cuanto a los colegios, si bien se trató ampliamente el tema ahora, me gustaría hacer mención a los furgones escolares. Voy a recalcar, no los que tienen que ver con los municipales. Son los furgones de los establecimientos del Colegio Quillón, Cumbres o transporte particular. Lo que he podido visualizar es que los furgones van con muchos niños y me gustaría saber cómo podemos fiscalizar eso, porque puede pasar un accidente, ni tal dios lo quiera, en cualquier momento, los furgones van repletos de niños. ¿No tiene un control? ¿No hay una verificación? ¿Cómo podemos llegar a eso?, no son los furgones municipales o los del DAEM.

**Alcalde:** me voy a comunicar con los directores y voy a pedir la fiscalización a carabineros. Lo voy a pedir porque toda la normativa que rige y las condiciones en las que tienen que ser trasladados lo fiscaliza carabineros y el ministerio de transporte. Como bien lo hicieron el primer día, que fiscalizaron las condiciones de los vehículos también tienen que ver la carga de niños, ya que los furgones ya han sido modificados para tener más cupos.

- La semana pasada mencioné la salida de la Villa Los Naranjos.

**Alcalde:** yo lo vi con uno de los inspectores técnicos y ese día la empresa no tenía al jefe de faena.

- Respecto al déficit con las luminarias públicas, pero todas las noches he pasado por la calle El Roble y está completamente a oscuras. De verdad, creo que está demasiado peligroso. Hay locales comerciales que están cerrando más temprano porque esa muy oscuro. Considero que tenemos que darle prioridad porque es el sector céntrico.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

**Alcalde:** ya está la licitación para poder abordar este tema y se va a contratar el servicio del alza hombre y un profesional eléctrico para que antes que comience la licitación empiece a hacer los arreglos y la reparación de los sectores. Tenemos luminarias que prenden y apagan, se han hecho las gestiones con Copelec, pero todavía no pasa nada. No son muchos los recursos, pero de aquí al invierno tenemos que tener alguna parte solucionada.

- Tenemos una planta de tratamiento de Essbio en la Villa Las Araucarias ¿Cómo lo podemos hacer nosotros como municipalidad para fiscalizar? Lo que pasa es que están saliendo olores muy desagradables.

**Alcalde:** la fiscalización la hace la seremi de salud; medio ambiente podría ir a fiscalizar, pero la verdad es que no tenemos ningún mecanismo. La Seremi de Salud funciona a través de denuncias de la OIRS, es una plataforma muy fácil para los vecinos y vecinas. Yo el otro día hice la denuncia por la planta elevadora que también es de Essbio. Estos son riesgos sanitarios muy potentes. Si alguien tiene fotos o videos, me los envían y yo puedo hacer la denuncia. Como municipio igual vamos a oficiar para que haya una mayor fiscalización de saneamiento básico de la seremi de salud. También donde se está construyendo la Copec también hay un olor muy desagradable,

- En el año 2024 vecinos de Peña Blanca se postularon a vecinos para pozos de reposición por los incendios. Ellos han venido a la municipalidad para ver sus proyectos y saber su estado. Los proyectos salieron aprobados, tengo los nombres y el detalle y se los voy a dejar en oficina de partes para que se puedan revisar.
- Informar a la comunidad que las candidatas a reina para la fiesta de la vendimia aún no han sido elegidas. Andan personas por los centros comerciales, plazas y calles ofreciendo votos para la candidatura. Eso no existe, eso no es verdad, no hay ninguna bonificación económica o punto que sume el comprar votos. Con relación a la inscripción, se pueden presentar todas las candidatas que quieran, pero si hay más



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

de cinco se va a hacer un casting y van a quedar cinco, pero eso no ha pasado.

**Alcalde:** lo único que se va a cambiar en el reglamento es el día del casting. Saludar la reina de vendimia actual que ha estado trabajando este último mes, a Lorena, quien nos ha acompañado en todas las actividades.

CONCEJAL DANIEL MONSALVES:

- Buenos días, no quiero quedar ajeno de la actividad que tuvimos el sábado pasado, de Colo Colo histórico, pero también quiero hacer un reconocimiento y hablar de nuestra selección Senior y el compromiso que tuvieron y donde nos brindaron una linda tarde deportiva; cuando íbamos 2-0 yo dije: "vamos a ganar" pero no fue así. En la noche cuando recibimos los jugadores dijeron que les preocupaba mucho la edad de nuestros jugadores. Darle las gracias al equipo senior por la "pachorra" de enfrentar un gran equipo, yo sé que ellos lo disfrutaron por lo que agradecer lo brindado a nuestra comuna.
- También quiero felicitar a la Escuela Puerto Frutales de Coyanco, como decía la concejala Cecilia, felicitar a nuestros profesores. Este es el colegio en que estudié. Ellos en la evaluación del SIMCE obtuvieron los mejores puntajes a nivel comunal, es por ello, que les quiero dar las gracias y felicitarlos por el gran compromiso que han tenido con nuestros niños. También al profesor de matemáticas don Miguel Reineros y a la profesora de lenguaje la señora María Soto Bravo. Hago extensivo el saludo a todos los docentes de nuestra comuna. Sé que se ha avanzado mucho y también el compromiso que dicho siempre alcalde, de apoyar a los colegios rurales ya que tenemos niños que se están proyectando de muy buen nivel.
- El sábado en la noche camino a Chillancito hubo un volcamiento de una persona de tercera edad y que por el accidente estuvo bien complicado. Agradecer a seguridad ciudadana que se demoró siete minutos en llegar al accidente; se llamó a la ambulancia que demoró treinta minutos, que está dentro de lo normal, pero después sucede



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que se traslada el paciente al CESFAM (3:00 am) y allí estuvo hasta las 8:00 sin ser derivado a Bulnes. Desde el hospital de Bulnes fue enviado a la casa. Luego de esto la familia lo llevó al hospital Higuerras de Talcahuano donde se le detectaron fracturas nasales y varias complicaciones más. Esto lo menciono para que usted, alcalde, sepa de esta situación y se lo comuniqué a su director.

**Alcalde:** voy a averiguar de lo que paso ahí y del procedimiento.

- También en Chillancito una persona mayor tuvo una caída en el puente Ponce y sufrió un corte en la frente y donde se llamó a la ambulancia y esta se demoró mucho en llegar. El caballero estuvo tirado durante cuarenta minutos y finalmente la familia decidió levantarlo y llevárselo a la casa por lo cual, la ambulancia lo retiró en su casa. Le informo estas situaciones para que usted este en conocimiento.
- El otro día tuve una reunión con el club de huasos Quillón y ellos quieren que como municipio los apoyemos por lo cual quieren agendar una reunión con todos nosotros y usted alcalde para el mes de abril.

CONCEJAL ESTEBAN VILLEGAS:

- respecto a las dudas, relacionado a los materiales eléctricos está muy genérico, no hay un desglose de lo que se va a comprar. También hay un informe pendiente de la aprobación de ciento cincuenta millones en la administración anterior, pero no hemos tenido respuesta de ello.
- Voy a empezar con un comentario que surgió en un concejo de una posibilidad de ampliar o vender terreno en colegio Coyanco. Yo creo que sería bueno poner los equipos municipales a trabajar en ese tema ya que si se va a hacer el patio techado para una reubicación si esta con problemas. creo que sería ver si se puede comprar el terreno o si se va donar.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

**Concejal Daniel Monsalves:** yo tuve una conversación con la dueña y no está lejana la posibilidad de vender, le sugerí donar, pero tenemos que conversar con ella. Estoy a la espera de que nos podamos reunir.

**Alcalde:** voy a conversar con el director y en relación al patio techado ya no se puede modificar nada porque está listo el proyecto. La superintendencia ha empezado a limitar en algunas cosas el actuar del municipio, por ejemplo, el tema de las contrataciones, las compras esto es debido por el paso de los servicios de educación. Yo en lo que me he comprometido en estos años que quedan de educación municipal, nosotros no vamos a escatimar en gastos o inversión para mejorar los establecimientos, es por ello que se está trabajando en el tema eléctrico de las escuelas, el cambio de techo, las salas de alimentación de alimentos, entre otras.

- Estuve en una reunión en Las Dunas con los vecinos de Las Camelias 1 Y 2, ya que ellos no están considerados en la programación de reparación de caminos como es parte urbana. También hay harta basura en los pasajes, hay poca iluminación, mucha maleza, álamos que dan pelusa, por lo que sugiero poder hacer un levantamiento en conjunto con la directiva y poder darle ayuda porque nunca se ha invertido en el sector.
- También hay una ruta que va hasta Chillancito que es utilizada por los furgones escolares y en caso de emergencia.
- También aprobamos recursos a través de las modificaciones presupuestarias para la compra de materiales, pero aún espero el informe de la compra de los tubos porque yo se lo pedí en diciembre a través de la comisión de hacienda.  
Esta vez pude haber rechazado, pero voy a confiar de nuevo. La semana rechacé porque no tenía la información de los juicios de la administración pasada y quedaron de enviármelo al correo, pero tengo entendido que aún no me llega. El rechazo es para que la administración escuche a los concejales y que cuando como concejal solicitamos información ésta llegue para poder hacer la votación. Si



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ocurre que no llega la información pierde los lazos de confianza que se le entrega a la administración. Yo estoy llano a trabajar con la administración, pero cumplan, yo si estoy pidiendo información es por algo, yo soy fiscalizador, pero no me llegó la información.

- Con respecto a las modificaciones presupuestarias, no veo algo que carecen los vecinos de Culturía y el puente colgante. Hay vecinos aislados, desconozco si se habló con la DOH porque si hay una crecida de ríos van a quedar vecinos aislados, el año pasado ya tuvimos problemas. Hay una ruta por el gaseoducto que sale a Peña Blanca a la cual se le puede pasar máquina y poner material y poder dejar una salida de emergencia para los vecinos que están en la pasada de Culturía en conjunto con la DOH. En la administración pasada no se hizo nada.

**Alcalde:** el puente colgante no es tan caro, pero tenemos un orden de prioridades. Nosotros ya lo evaluamos y en conversaciones con los vecinos ellos estaban complicados con el puente porque no iban a poder acceder en camioneta por ahí.

- Con respecto a la reunión que se hizo en vialidad hay algo que me preocupa de sobre manera y el camino Villa Palermo que es de tutela de vialidad y municipal, a esa ruta no se le ha hecho roce, limpieza y en caso de emergencia está en muy malas condiciones. Sugiero hacer un acercamiento con vialidad y que lo que les pertenece sea mantenido en buenas condiciones. También hacer el llamado a los vecinos que puedan correr cercos para tener mejor conectividad.
- En esa reunión también y que viene de la administración Gyhra, la circunvalación turística que empieza en la plaza de Quillón, El Casino, Canchillas, Huenucheo, Liucura Alto, Liucura Bajo, El Culbén y Chillancito.
- La ruta 88-8, que se calamina en el invierno y donde los vecinos todos los inviernos quedan aislados. Sugiero poder hacer un acercamiento con la junta de vecinos El Culbén y la señora Norah, que es muy trabajadora y aportó en el asfalto El Culbén – Canchillas. Sugiero



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

hacer un acercamiento con los vecinos y poder correr cercos y quizás tirar un diseño desde la entrada El Culbén a Chillancito. Quiero solicitar apoyo de la administración y poder correr cercos y poder asfaltar ese tramo. Podemos empezar esta idea porque el río Itata tiene muchos lugares que mostrar, como roquerías y otras cosas para poder aumentar el turismo porque somos una comuna turística.

- También alcalde, no sé si se preguntó por el puente Santa Clara, hay un estudio ambiental pero igual en esas reuniones hay que preguntar.

**Alcalde:** ya se está trabajando con la comunidad tengo entendido entre vialidad y la empresa que está a cargo del proyecto de impacto ambiental. Le solicité a vialidad trabajar también con Liucura bajo.

- Se está comprando hormigón para reparaciones de veredas y huellas. En la administración pasada di la sugerencia de que cuando sea recta la huella, sé que hay un diseño, pero en las curvas la dejan del mismo ancho, pero quizás darle un poco más de radio. Vialidad hizo una huella espectacular, nosotros no vamos a tener los recursos ni la ingeniería, pero darle más anchura porque al final dañan las huellas ya que al pasar los camiones no alcanzan a llegar y van machacando el pavimento y al final cede. También sugiero llegar un consenso con los vecinos y dejar las huellas hacia la derecha porque uno debe transitar por la derecha, porque si la dejan al centro cuando viene un vehículo bajando es complicado porque deben salirse de la huella.

**Alcalde:** hay que ver los aspectos más técnicos porque las condiciones de nuestros caminos es que donde hay huella no caben dos vehículos por lo que hay que evaluar ese tema.

También la terminación de las huellas hacia la cuneta y el centro debieran echarle integral, o sea, bolón porque el material fino se lo lleva el agua, pero si le echaran integral grueso a los costados cuesta más que se mueva ya que se gasta material porque se lo lleva el agua.

- También no sé si la DOM podría dar una explicación del proyecto de la Copec ya que no tiene pistas de desaceleración. Yo me recuerdo que el servicentro Ecoil, en su tiempo estuvo retrasado porque no le



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

habían considerado las pistas, se hicieron de mala forma, pero están ahí, donde se hace la poza de agua, hacia Nueva Aldea, no están instaladas, pero esa es la pista de desaceleración que en su momento se aprobó.

En el caso de la Copec, va a haber un problema tremendo para poder salir a la carretera hacia Quillón. Quizá poder hacer un análisis con la DOM porque aún estamos a tiempo y poder hacer las pistas hacia Bulnes y Quillón para que no ocurran accidentes.

**Alcalde:** quizás podemos oficiar a vialidad que venga a hacer una inspección.

- Se me olvidó un punto, en la salida a Las Dunas se reparó con estabilizado con rodillo, pero hay un hoyo. Esto también ocurre en la salida de Queime; entonces, cuál sería la idea, sé que vialidad puede hacerle unas salidas de asfalto hacia fuera pero no es que lleguemos con ripio a la calzada de la ruta N-48. Sugerir que las principales salidas a la carretera poder hacerlas con asfalto ya que es un riesgo.

**Alcalde:** quizás lo podemos evaluar en la medida que tengamos recurso o a través del convenio de colaboración.

- También en una reunión que fui con los vecinos a vialidad y MOP para reparación en Santa Ana de Caimaco en donde se hizo un ensanchamiento y se está cargando con material estabilizado el camino; también estaba San Ramón Alto y no sé si en Villa Palermo también lo iban a cargar con material. Desconozco si se trató el tema. También está el compromiso de la construcción de unos muros en el sector La Gloria.
- En El Casino contábamos con recursos para la compra de tubos, en la ruta 8-A donde se hizo el video que se inundó la persona. Ahí si hay una emergencia sacar los tubos porque los vecinos tienen salida para ambos lados.

**Alcalde:** una de las cosas que vimos en el COGRIG fue identificar las rutas de emergencia para que ningún sector quede aislado. Sabemos



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que inundaciones van a haber, pero la idea es que podamos llegar con ayuda o ellos mismos puedan ir a sus redes de apoyo.

- En el sector La Gloria un vecino de apellido Ascencio, y donde también fue usted alcalde, le pusieron palos para poder pasar porque se quemó en el incendio pasado. Considero que él es prioridad porque van a venir el invierno y van a quedar aislados nuevamente.

CONCEJAL GABRIEL NAVARRETE:

- Quiero solicitar que SECPLAN o el ente correspondiente, pudiera exponernos el proyecto de pavimentación de la Villa Tennessee. Creo que es bueno que nos anticipemos a algunas cosas porque creo que va a traer algunas secuelas.
- Alcalde, se sabe qué escuelas están con proyectos de patios techados, en términos oficiales.

**Alcalde:** la Escuela Amanda Chávez Navarrete y Escuela Puerto Frutales de Coyanco. Si en algún momento se comprometieron desde la municipalidad, pero no avanzaron en nada, fue para Liucura Alto, pero información respecto a eso, no hemos podido encontrar nada relevante.

- Todos conocemos que es saliendo de la hostería se produce una acumulación de agua, que ha sido por años y que ha producido mucho daño a personas. Sugiero poder intervenir para que fluya el agua porque mucha gente se ha visto perjudicada con el tema.

**Alcalde:** le voy a pedir al director de la DOM que vea ese tema. Yo tránsito por el puente Quillón donde están haciendo los trabajos y vi que aumentaron nuevamente la carpeta y encuentro que quedaron tapadas las evacuaciones de agua. Sugiero ver esto con vialidad.

- Yo había planteado hace un tiempo atrás, no sé si en otro periodo de concejal, pero, cuando ocurre un accidente, que nadie esta ajeno a sufrirlo. Pero cuando ocurre un accidente las rejas no se reponen



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

¿Cómo poder hacer algo? Porque generalmente interviene el juez de policía local donde multan, seguramente, pero, debiera haber una manera dentro del mismo convenio de vialidad, que los daños que se produzcan sean también considerados en el momento en que se aplica la multa, porque cuando chocan, ahí quedan las rejas echas pedazos y éstas tienen un costo y si están instaladas para algo ahí. Considero que debemos hacernos responsables de los daños que provocamos ya que es un bien de uso público.

**Alcalde:** tengo reunión esta semana con el juez de policía local y una de las cosas que vamos a exponer es que vamos a empezar a tomar acciones judiciales, muchas veces estos accidentes pasan, llega carabineros, multan, hacen todo un proceso en el Juzgado de policía local, pero a nosotros no nos informan y queda reservado allá. Queremos accionar contra esos particulares que dañan los espacios públicos y que después nos toca reponer.

- En la entrada de Cabrero hay un letrero que dice: “no transitar camiones con más de ocho toneladas”. No sé qué tanta validez tiene eso, porque nosotros también pudiéramos poner uno en la entrada.
- Hay una garita que está en el sector El Casino como quinientos metros hacia el sur y que tiene historia, ya que se compró con los vecinos en aquellos años, recuerdo que se hizo un pre carnaval en Cerro Negro donde la unión comunal logró tener siete candidatas a reina; estoy hablando del periodo de don José Campos; se hizo una actividad muy bonita y dentro de lo que se logró reunir en dinero, se acordó comprar una garita de madera para cada sector de las juntas de vecinos que participaron. La que queda es la de Liucura Bajo, en la canoa; en El Culbén se instaló una cerca del ex director Oñate; y en el sector Las Camelias, una que el viento sacó y la tiró a una viña y nunca se ha hecho un trabajo en ese sector para tener una garita, hoy el piso tiene hoyos y es un peligro porque está en el aire fundada. Sugiero ver una reposición o por lo menos reparar el piso que es lo que están solicitando.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- **Alcalde**, me gustaría conocer la información del proceso en el que va a quedar comprometido el municipio cuando se produzca la desmunicipalización. Algo escuché que depende las medidas y las condiciones en que los municipios entreguen a las corporaciones este proceso de administración de educación. El municipio quedaría en el caso de que no sean medidas desmedidas, puede quedar comprometido a seguir aportando algunos recursos durante algún tiempo. Me gustaría tener conocimiento de cómo se va a manejar eso, porque un alcalde puede decir. "yo sigo contratando personas" y la corporación se va a encontrar con compromisos adquiridos por el municipio y que no va a poder deshacerse de ellos de la noche a la mañana y es ahí es donde me parece que escuché que el municipio quedaba comprometido a seguir haciendo algunos aportes durante un tiempo determinado.

**Alcalde:** vamos a solicitar una reunión con la seremía de educación para que nos vengán a exponer a todos, el proceso. La idea es que todos sepamos al detalle este proceso porque tiene bastantes aristas que yo las he ido conversando con el seremi como con la superintendencia de educación respecto de cosas que ya nos han estado requiriendo. Cuando se produzca el proceso no todos van a quedar dentro de planta que se genere en el sistema de educación, lo que ha pasado en otras comunas es que han quedado gente sin trabajo y van a tener que finiquitar y en algunos municipios quisieron absorber el personal, pero fue imposible. Hoy tenemos que ser bastante responsables en la contratación de personas. No es un tema de ahorro, es un tema de respeto para a las aspiraciones que haya a futuro, porque nosotros no vamos a tener el control. Esto debemos abordarlo porque va a ocurrir dentro de dos años y es por ello que tenemos que proteger mucho las escuelas rurales. Hoy con los resultados del SIMCE tenemos que sentirnos orgullosos de los profesores que tenemos.

**Concejal Gabriel Navarrete:** quizás es un tema comunicacional porque hay muchos apoderados que no entienden el tema SIMCE, no saben lo relevante que es y es que quizás cuando haya reuniones del centro de padres, por ejemplo, que vaya un profesional que de les



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

explicaciones de su significado y la importancia que tiene y hagan saber la importante que es para el sector el resultado que tiene para lograr lo que usted está manifestando. Creo que ahí hay una arista para que los apoderados valoren esos resultados que a veces no se entienden y el objetivo que se puede lograr.

CONCEJAL PABLO BIANCHI:

- También me sumo a los saludos que estaba dando la señora Cecilia con relación a la conmemoración al día internacional de la mujer. Un gran día en que se juntaron y trabajaron por sus derechos. Las felicito por lo que han logrado y que sigan adelante, unidas siempre. Felicidades a la señora Cecilia y a las demás mujeres tanto de la municipalidad, CESFAM, educación, es un número grande que tenemos en la municipalidad que tenemos que valorar.
- Con respecto a la educación, es muy importante lo que estaba hablando don Gabriel, el tema de los establecimientos, me preocupa mucho conocer cuáles son los establecimientos que se van a pasar porque hay escuelas que están pasadas en comodato a las juntas de vecinos, como Queime, que no se si estarán dentro del listado que pasan al estado. Solicito un informe de cuáles son y cuáles van a quedar.

**Alcalde:** creo que fue el año 2017, el proceso de comunicación de los terrenos que tienen establecimientos educacionales y ahí fueron informados, de ahí para adelante todo lo que se informó va a pasar a al ministerio de educación. Después nos señalaron que todo lo que está en comodato, pueden y tienen que ser solicitados.

- Comparto lo que dice, que hay que seguir fortaleciendo las escuelas rurales como lo son Coyanco, Huacamalá, incluso Paso El Roble. Me preocupa este último porque ahí tenemos enseñanza hasta sexto básico, muchos apoderados después del quinto básico están trasladando a sus hijos a otros establecimientos porque no quieren perder la continuidad y viendo los resultados del SIMCE, tenemos que fortalecer a estas escuelas, estas garantías que tenemos en ellas,



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

tanto en el traslado porque se nos están yendo al Roble ya que se están ofreciendo movilización, creo que si tenemos estas escuelas bien trabajadas podemos fortalecerlas y tratar de postular o ver la alternativa a futuro un séptimo y octavo básico.

- Vuelvo a repetir el tema del poste que está en la Avenida Cayumanqui y Jacinto Sepúlveda. Quizás no es la alternativa correr el poste, pero quizás movilizar el acceso de discapacidad. El problema es que ya ha habido personas que tienen complicaciones para atravesar esa calle, ya se instaló la cámara y la verdad es que tenemos que tomar medidas porque cuánto tiempo más vamos a tener resuelto eso, buscar las alternativas.

**Alcalde:** tuvimos la mala fortuna que una empresa ejecutaba los postes y otra colocaba las cámaras. Nos estamos tratando de contactar con la empresa.

- También usted habló un poco de la inquietud que tengo con la reparación del puente Quillón. El tema de la acumulación de agua lo tuvimos cuando lo repararon y es por ello que me gustaría que lo evaluara la DOM y ver que no se estén tapando las salidas de agua (espiches).
- Me parece muy bien el plan de invierno, me gustó que se esté poniendo en calendario los lugares donde se van a ir las maquinas. Sí, dejar claro en algunos sectores, como lo decía el concejal Villegas, de Camelias de igual modo que Chancal que, si bien, no estaban en el listado, se va a trabajar con las juntas de vecinos. Considero que se está trabajando bien, pero hay que comunicarle bien a la gente para que estén informados de los días en los que se está trabajando.
- Me gustaría saber los resultados del informe que he solicitado alcalde, todavía no tengo información y creo que ha pasado bastante tiempo y que es relación a la empresa de aseo y cómo trabajó antes, ya que en esa época no nos informaron que había trabajado en la municipalidad. Me gustaría saber si es efectivo o no.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

**Alcalde:** nosotros acogemos cuando hacen un requerimiento de acuerdo a los plazos que tiene la ley 20.285 de libre acceso a la información pública, pero sí tenemos que decir que, cuando no está la información disponible, no podemos afectar la continuidad del servicio y la verdad que tratar de buscar esas carpetas ha sido súper complicado en bodega. Recién nosotros estamos haciendo un proceso de digitalización.

El segundo piso de la bodega cuenta con catorce oficinas que están llenas de papeles, que no cuenta con un registro ordenado. Le vamos a entregar la información y es por ello que tengo encargado a las personas que, cuando encuentren información de la empresa, inmediatamente la empiecen a descargar y que la dejen aparte.

- Me gustaría saber cómo ha sido el proceso de las desvinculaciones versus las contrataciones nuevas, que están llegando a la municipalidad y en que puesto están llegando, hay mucho rumor de que están llegando personas y no se sabe en qué puesto están. Me gustaría estar al tanto de eso.

CONCEJAL JUAN FUENTEALBA:

- Relacionado a estos dineros del royalty minero la administración anterior lo recibió en su totalidad. Ahora viene parcializado en cuatro y por lo cual me alegra mucho que este enfocado en la primera necesidad como son los caminos. También creo que en la compra de tubos estamos un poco bajos porque es una necesidad respecto a los pasos de agua por los cambios de la canalización o las edificaciones que se han hecho, especialmente en los sectores rurales. Creo que tenemos que tener la visión de comprar tubos más grandes para algunas pasadas de agua.
- El día 07.03.25 presenté una querrela ante el juzgado de policía local de Bulnes. La que haré entrega a ustedes y es con respecto a la protección de nuestra laguna y es para quienes resulten responsables con respecto a la contaminación y los problemas que se nos están suscitando por el cierre temporal, construcciones indiscriminadas alrededor de la laguna, esto es con motivo y con el efecto de que



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

nuestro cuerpo de agua sea salvado. Alcalde, yo sé que usted ha estado muy preocupado por este tema, pero necesitamos hacer más fuerza. Cualquiera que se quiera agregar a la firma o al apoyo ya sean ustedes como concejales, alcalde, municipalidad o diferentes organizaciones también lo pueden hacer ya sea a través de una carta o yendo al tribunal a prestar apoyo a esta causa.

El día de ayer fue recepcionado, está visada y la querrela esta en Juzgado de Policía Local de Bulnes.

Nuestra laguna fue declarado humedal urbano por lo cual tenemos muchas más potestades sobre ella, mucho más cuidados. La ley nos ampara mucho más por haber sido declara humedal.

Yo presenté esto como Juan A. Fuentealba Salazar, empresario agrícola y no como concejal. También pedirle alcalde, el apoyo con respecto a esto, que algún día lo podamos conversar entre todos y ver con nuestro jurídico. También hemos hecho otras diligencias como es la visita a la municipalidad de Contulmo, por ello le pregunto ¿Cómo va el convenio?, si ya lo estamos escribiendo, ya que necesitamos la máquina urgente para ir dando señales. También pensamos en citar a las entidades gubernamentales, que se preocupen de este cuerpo de agua, que nos ayuden porque a nosotros no nos alcanza ni con los profesionales que tenemos, ni con la cartera que tenemos, esto es más allá de la municipalidad.

**Alcalde:** muy buena gestión concejal y nosotros estamos citando para la mesa multisectorial. También están trabajando los jurídicos de ambas municipalidades para poder trasladar la máquina. El día 31 de marzo tenemos fecha término para que el profesor Rodrigo Gonzalez, finiquitarlo y hacerlo público. Este es el periodo donde tenemos que tomar acciones y obviamente, viene a fortalecer el cuidado de la laguna. Lo más probable que nuevamente el municipio va a estar condenado por construir en Cendyr náutico y la sede. Estas acciones judiciales tienen un tremendo espíritu porque viene a tomar acción y cautela respecto de todos los que tenemos acciones o propiedades dentro de la laguna, yo no las tengo personalmente, sí como representante legal del municipio, hoy hay informes de las fiscalizaciones que hemos hecho y el juez de garantía va a pedirnos información y va a oficiar a la DGA, seremi de salud, y esa información



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

va estar toda y cuando tomen esas acciones, obviamente van a pedir responsabilidades de todos los ribereños, todos los que contribuimos con nutrientes a la laguna.

**Concejal Juan Fuentealba:** yo no vi solo este tema, también estoy representado por don Ricardo Orellana rojas que es el abogado. Quillón y nosotros estamos limitados a nuestra laguna, nuestro pueblo, el comercio, el turismo, la gente, la agricultura. Esto es pensado en la mejor forma posible para que en el futuro no se nos produzca esto, porque según el pre-informe; que no lo visto; pero según la charla que nos dio don Rodrigo González, profesor de la Universidad de Concepción, si seguimos a ritmo que vamos, no nos queda laguna para diez años. La laguna siempre va a existir, pero para contacto del agua con humanos, eso ya no se va a poder hacer.

- También alcalde, cuando uno hace peticiones acá con respecto a cualquier adelanto o anomalía, uno debe dar las gracias, por ejemplo, yo el concejo pasado denuncié el letrero solo vehículos religiosos, de una basa que estaba dando problemas y la gente se caía, eso ya se hizo, lo vi cuando venía llegando.
- El puente Santa Ana del Baúl, el cual ya lo mencionamos, recordar que ese es un sector interior de Huacamalá, en la que en estos momentos se está produciendo una explotación forestal, desde El Peley hacia el fundo la bodega, pasa por Santa Isabel, así es que volvemos a retomar el tema de caminos y el paso de camiones. Recibí llamadas de vecinos de El Peley y Huacamalá por donde desviamos los camiones y está complicado realizar la desviación para que no pasen por sectores pavimentados. El camino está muy bonito, pero de igual manera estamos sometidos a esta clase de explotaciones forestales y que suerte que no salen por Quillón, porque antiguamente salían por Quillón hacia Nueva Aldea.
- También como presidente de la comisión de deportes voy a citar a una comisión para esta semana. Me voy a juntar con educación, don Gabriel, para que tengamos en horas diferentes.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Me voy a referir a la actividad del sábado 8 de marzo del centenario del Club deportivo Colo Colo, que fue una actividad digna de imitar y de seguir haciéndola en Quillón. Creo que a todos los que nos gusta el fútbol y para los que no, fue un evento de alto nivel, donde estábamos acostumbrados a ver por televisión a los jugadores, especialmente a los que ganaron la copa libertadores del año 1991, representando al club y a Chile y hoy los pudimos tener al lado, estrechar la mano. En conversaciones con el alcalde, yo le comentaba que tenemos que estar a la altura de esos eventos, seguir trabajando en un centro deportivo y porque no pensar en el "proyecto Esparraguera". Creo que nuestro estadio está quedando atrás, no que nos sirva, sino que hay que apuntar hacia el futuro. Por lo que llamar a esta administración, representada por usted alcalde, a trabajar en un proyecto macro.
- También reconocer a las mujeres que trabajaron, a las que les entregamos una distinción para que sigan practicando el fútbol y a la Sub-35 DE Quillón, que nos representó en el nacional y ahora fueron rivales de Colo Colo. Darles los agradecimientos por todo lo que han hecho por el deporte comunal y a las personas que hicieron posible que esta actividad llegara a Quillón porque yo dije que esto "rentable, no es para la productora" pero hubo personas que hicieron posible que esto viniera a Quillón.
- También saludar y felicitar a todos los alumnos de los diferentes colegios por los resultados de la prueba SIMCE. Todos los colegios subieron los niveles, así es que un reconocimiento a todos los padres y apoderados, profesores, asistentes y los que hacen posible que nuestros niños sigan creciendo en la educación y porque no al DAEM y a nosotros por aprobar recursos hacia la educación comunal.
- También pedirle alcalde que se elabore un programa de aquí a los dos años con respecto a la educación. Escuché atentamente a los concejales, de inversiones en terreno. Ya hay muchas comunas que han pasado al nuevo sistema educacional SLEP ya viene del 2020 traspasándose la educación municipal a este nuevo programa implantado por el ministerio de educación, así es que a elaborar



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

alcalde junto al DAEM un programa de entregar en las mejores condiciones, si bien, no sabemos que es lo que va a pasar después ya que no seremos responsables directamente.

- Ayer se realizó una reunión del grupo TEA con nuestro director y equipo de DIDECO donde asistió nuestra colega concejala la Sra. Cecilia Jenó, pero cuando se hace este tipo de invitaciones, ya sea, de la organización no tenemos nada que hacer nosotros, pero cuando va equipo municipal yo creo que deberíamos ser todos invitados. Pedirle alcalde, que el proyecto y el programa que se tiene en mente sea expuesto a nosotros porque vamos a tener que estudiarlo y aprobar recursos para que esto se lleve a cabo. Por lo que pedirle que nos expongan porque dentro de la organización hay muchas dudas, por lo que me llegaron muchos mensajes. Yo en la administración anterior participé y en la cual cuando ellos ingresaron, formaron y recibieron las primeras subvenciones eran de dos millones de pesos y que luego terminaron en veintisiete millones de pesos. En ese periodo era don Leonardo Cifuentes quien llevaba la bandera de lucha, luego yo, y posteriormente ingresaron todos los concejales a apoyar a esta organización porque la causa es noble y tiene que llevarse de la mejor forma posible.

**Concejala Cecilia Jenó:** yo no fui invitada por la municipalidad, sino que especialmente de TEA.

**Alcalde:** el grupo TEA ha realizado un tremendo trabajo y cómo nosotros como municipalidad que hacer crecer esto. La subvención del año pasado fue superior. Hay dos temas en los que debo ser claro. Primero, a ellos se le estaba entregando una prestación a través de una institución que existe en la comuna y ahí se hace una especie de convenio, ya contraloría no está viendo con buenos ojos los convenios, sobre todo porque no hay control de ejecución, pero más allá de eso, nosotros como municipalidad no le podemos transferir a una organización. Yo había hecho las consultas en contraloría y me dijo que podía contribuir con un programa municipal que se haga cargo de toda la institucionalidad de niños en condición de espectro autista de toda la comuna, no sólo de una agrupación. Es por ello, que



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

coordinado con contraloría el tema de los recursos dijimos llevemos a cabo este desafío. El primer año lo vamos a iniciar con recursos, pero el próximo año estamos trabajando para elaborar un convenio con el gobierno regional y que tal como lo está haciendo en otras comunas, este costeadando este programa. Aspiramos a tener un lugar propio para hacer una casa TEA vinculado a salud, educación, que trabajemos en solo panorama. Nos van a fiscalizar por lo cual tengan la certeza de que el programa que llevamos a cabo va a ser súper responsable y bajo los parámetros y lineamientos que tiene el ministerio y de las distintas organizaciones. Como municipio queremos llegar a todos los sectores.

**Concejal Esteba Villegas:** alcalde, vamos a postergar la reunión con los feriantes para la próxima semana por agenda del diputado que iba a estar presente.

**Alcalde:** sugiero que se maneje eso como una reunión general. El día de ayer tuve una reunión con los productores en la sede de unión Quillón, si bien escuche a las personas yo he sido uno de los que les he dado más certezas, porque les dije que desde el 07.12.2024 no había ningún puesto más, y de hecho no hay ninguno más. En una posición súper injusta y tengo que admitirlo, porque uno como alcalde, ojalá pudiera haber dado la posibilidad a mucha gente que lo ha pedido, pero por irresponsabilidad de otros, uno tiene que decirle que no a la gente, y eso a uno le genera rabia.

En segundo término, mostraron en el día del feriante, un diseño de un mercado y donde la primera pregunta que tiene que hacerse ¿Qué mercado es viable cuando tengo más de treientos y tantos puestos y de manera gratuita? ¿Hay una viabilidad en eso? Esa propuesta es totalmente aberrante. Hay cosas en las que podemos avanzar en virtud de la realidad y por eso les pido, esa responsabilidad cuando nos juntemos con todas las organizaciones. Tenemos que avanzar en lo que podemos cumplir realmente, es por eso, que cuando vamos a una reunión de juntas de vecinos, no vamos a decirle que es lo que necesitan, porque no vamos a llegar a las cien cosas que necesitan, pero podemos llegar a tres o cuatro, que sean prioridad y así le vamos a cumplir al dirigente y el dirigente les va a cumplir a sus socios. Yo



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN  
SECRETARÍA MUNICIPAL

**SESIÓN ORDINARIA N°16/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL.**  
**Martes 18 de marzo de 2025 a las 10.00 horas.**

**Tabla:**

- Solicitud de votación de acta N°15.
- Solicitud de votación modificaciones presupuestarias del DAEM desde la N°1 a la 5, vista en comisión de Hacienda.
- Solicitud de votación de artículo 45, médico.
  
- ✓ **Cuenta del alcalde.**
- ✓ **Incidentes.**

Quillón, martes 18 de marzo de 2025.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN  
SECRETARÍA MUNICIPAL

**SESIÓN ORDINARIA N°16/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL.**  
**Martes 18 de marzo de 2025 a las 10.00 horas.**

**Tabla:**

- Solicitud de votación de acta N°15.
- Solicitud de votación modificaciones presupuestarias del DAEM desde la N°1 a la 5, vista en comisión de Hacienda.
- Solicitud de votación de artículo 45, médico.
  
- ✓ **Cuenta del alcalde.**
- ✓ **Incidentes.**

Quillón, martes 18 de marzo de 2025.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN  
SECRETARÍA MUNICIPAL

**SESIÓN ORDINARIA N°16/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL.**  
**Martes 18 de marzo de 2025 a las 10.00 horas.**

**Tabla:**

- Solicitud de votación de acta N°15.
- Solicitud de votación modificaciones presupuestarias del DAEM desde la N°1 a la 5, vista en comisión de Hacienda.
- Solicitud de votación de artículo 45, médico.
  
- ✓ **Cuenta del alcalde.**
- ✓ **Incidentes.**

Quillón, martes 18 de marzo de 2025.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN  
SECRETARÍA MUNICIPAL

**SESIÓN ORDINARIA N°16/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL.**  
**Martes 18 de marzo de 2025 a las 10.00 horas.**

**Tabla:**

- Solicitud de votación de acta N° 15.
- Solicitud de votación modificaciones presupuestarias del DAEM desde la N°1 a la 5, vista en comisión de Hacienda.
- Solicitud de votación de artículo 45, médico.
  
- ✓ **Cuenta del alcalde.**
- ✓ **Incidentes.**

Quillón, martes 18 de marzo de 2025.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.  
SECRETARÍA MUNICIPAL.

tengo una gran cantidad de reclamos de vecinos que la feria le ha perturbado sus accesos a domicilios, el tránsito y yo tengo que considerar que la plaza es de veinte mil personas, no de un grupo. Es por ello que la invitación es que hay que ordenar y mi función no es moverlos y les generaba esa certeza, pero si no cuidamos los espacios donde estamos y no somos responsables y la gente reclama. La idea es trabajar todos coordinados por el bien de ellos, por la finalidad de la feria y trabajar con hechos concretos y realistas. Necesitamos una reunión ampliada con todas las directivas para poder ir trabajando. Yo les pido el favor de que no generen falsas expectativas por ya han jugado muchos con ellos.

Alcalde, siendo las 13:16 horas se da término a la sesión ordinaria N° 15 del Concejo Municipal y agradecer a la audiencia que siguen el concejo por sus distintas plataformas.

Grabación editada de la sesión de acuerdo a la Ley 21.534.

Acta N° 15/25, aprobada por el Concejo Municipal, martes 18 de marzo.



EDUARDO CARLOS HIDALGO VARELA.  
SECRETARIO MUNICIPAL.  
MINISTRO DE FE.



FELIPE CATALAN VENEGAS.  
ALCALDE.  
PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.

echv/lim.

Quillón, martes 18 de marzo de 2025.